
Day 4 - Time  

 

Hello Friends, TIME जजसे ह ॊदी में  म समय बोऱते  ैं ब ुत  ी important  ैं। दोस्तों, क्या आप जानते 
 ैं कि English में किस तर  से time िे बारे में बातें िी जाती  ै? इसमें  मेशा से ब ुत  ी confusion 

र ता  ै  esp quarter to और quarter past में। क्या आप भी य  problem face िरते  ै?  

तो आज  म इस lesson में इस confusion िो दरू िरत े ैं और सीखते  ैं कि English में किस तर  से 
time िे बारे में बात िी जाती  ै।  
 

प ऱे  म बात िरते  ैं AM और PM िी।  
AM का full form है - Ante Meridiem, मतऱब “Before Midday” or “Before Noon” और PM 

- Post Meridiem, मतऱब “After Midday” or “After Noon”.  

am और pm के साथ morning और evening का use करना गऱत हैं क्योंकक am का मतऱब ही 
morning time (12 बज ेसे पहऱे) होता है और pm means 12 बजे के बाद। जैस े-  

 

I have an appointment at 10:30 am in the morning.  

लऱखना या बोऱना गऱत  ैं. 10:30 am िा मतऱब  ी सुब  िे 10:30 बज ेसे  ै तो morning िा use 

िरना बबऱिुऱ गऱत  ैं।  
 

O’Clock  

O’Clock मतऱब 'of the clock'. जब लसर्फ  hour िे बारे में बात िी जाए जजसमें िोई minute ना  ो तब 

 म O’Clock िा use िरत े ैं। जैस े-  

I have a dentist appointment at 2 o'clock. (मेरा 2 बज ेदाॊत िे डॉक्टर िे साथ appointment  ैं।) 
It is twelve o’clock in the afternoon. (दोप र िे बार  बज े ैं।) 
 

Quarter past 

Quarter  िा मतऱब  ै 15 minutes .जब  म Quarter past ि त े ैं तो इसिा मतऱब  ोता  ैं घॊटे में 
15 लमनट बीत जाना। जैसे  
It's quarter past 8. सवा आठ  ुए  ै। / आठ बजिर 15 लमनट  

 

Quarter to  



Quarter to मतऱब hour  ोने में 15 लमनट बािी र ना। जैस े 

Quarter to five  - 5 बजने में 15 minutes बािी र ना/ पौने पाॊच  

 

Half an Hour - means 30 minutes  

 

समय को बताने के दो और सामान्य तरीके हैं। सबस ेआसान तरीका है पहऱे hours (घंटे) को बोऱे और 

किर minutes (ममनट) को। जैस े 

7:45 - seven forty-five (Digital way of telling time) 

 

जो दसूरा तरीका है उसमें पहऱे minutes और किर hours को बोऱत ेहैं। 01 स े30 minutes तक past 

और पपछऱा घंटे और 31 से  59 minutes तक to और आने वाऱे घंटे को बोऱते हैं। कुछ examples देखें 
- 

7:15 - fifteen minutes past seven (य ाॉ पर past + प ऱे िा hour जो िी 7  ै।) 
7.45 - fifteen minutes to eight  

6:10 - ten (minutes) past six (आप अगर चा े तो minutes ना बोऱे, व  भी स ी  ै।) 
5:50 - ten (minutes) to six  

03:46 - इसको ककस तरह बोऱेंगे - 

 

जैसा कि आप सभी िो य  पता  ै कि एि घॊटे में 60 minutes  ोत े ैं। और 46 minutes half an hour 

यानी 30 minutes से ज्यादा  ै। तो - 
first thing - आप to िा use िरेंगे।  
Secondly जैस ेय ाॉ पर 46 minutes हदए  ुए  ैं तो आप 60 में से 46 िो minus िरेंगे और कर्र उतन े

minutes िो बोऱेंगे। ऐसा इसलऱए क्योंकि आप य  बता र े  ै कि 4 बजने में कितना समय बािी  ै। तो 
आप इसे इस तर  बोऱेंगे - 

03:46 - fourteen minutes to four 

और example देखते  ै - 

07:38 - twenty-two (minutes) to eight 

08:56 - four (minutes) to nine 

06:47 - thirteen (minutes) to seven 

10: 47 - thirteen (minutes) to eleven 

 08:15 - fifteen (minutes) past eight 



11:16 - eleven sixteen/ sixteen (minutes) past eleven 

05:11 - eleven (minutes) past five 

 

 

Time के बारे में पूछने के मऱए सबसे common तरीके हैं - 
What time is it? 

What is the time? 

Could you tell me the time, please? 

Do you have the time? 

What time are we meeting? 

 

अब अगर आपिो इनिे answer देने  ो तो िुछ बातों िा ध्यान रखना ब ुत  ी जरूरी  ै जैस ेसमय िे 

साथ 'at' और 'in' का use. दोनों ही preposition है और time को बतान ेके मऱए use होत ेहैं पर - 
 

at का use 'specific time' बताने िे लऱए  ोता  ै जैसे - I’ll meet you at six pm. इसिा अथफ  ै कि 

exact 6 pm िो मैं आपसे लमऱूॊगा। य ाॉ Time fix  ै इसलऱए at िा use किया  ै। at िा use Midday’, 

‘midnight’, ‘dawn’ और ‘dusk’ िे साथ भी किया जाता  ै क्योंकि ये सभी एि ववलशष्ट समय िो दशाफते 
 ैं।  
पर अगर  म periods of time िे बारे में बात िरते  ैं, हदन िे किसी समय िे बारे में, तब  म in का use 

िरते  ैं जैस े- “in the morning”, “in the afternoon”, “in the evening”, or “in the night”.  

य ाॉ पर एि अपवाद (exception) भी  ै कि  म “at night” भी ि ते  ैं।  
 

On िा use day िे साथ  ोता  ै - 

I started work on Monday. 

On my birthday I went out for dinner. 

It's his wedding anniversary on December 7th. 

 

At (a clock time / a period of time) 

I finish work at 6 pm. 

They ate lunch at midday. 

 

In (with a century, year, month, season, part of the day) 

They got married in 2010. 

She went on holiday in March. 



They go to the beach in summer. 

They left early in the evening. 

 

For (to talk about length of time) 

She stayed for an hour. 

He went away for the weekend. 

 

During (at some point in a period of time) 

It rained during the night. 

They argued during the holidays. 

 

 

Couple and Few 

Couple िा अथफ  ै दो से  ैं अगर आपिो बोऱना  ै कि मैं दो - तीन लमनट में आ र ा  ूॉ। तब आप बोऱेंगे - I 

am coming in couple of minutes. या कर्र  

What time is it now? 

A couple minutes past five. 

इसी तर  few िा उस ेथोड़ ेज्यादा समय िो दशाफने िे लऱए किया जाता  ैं जो Couple से थोड़ा  ी ज्यादा 
 ोता  ैं जैसे I am coming in few minutes. (मैं िुछ लमनटों में आ र ा  ूॊ।)  
Couple and Few दोनों िा  ी use बताता  ै कि िुछ िरने में ब ुत थोड़ा  ी समय बचा  ै।य  समय या 
हदन िो िम specific बनाता  ै - couple of days/ few days.  

 

 

Reference words which denote time 

 म अक्सर Simple Past tense िे साथ time से related िुछ words िा use िरते  ैं जैस े- 

(Simple Past tense - subject + 2nd form of verb + object) 

ago 

Five years ago I broke my leg. (पाॊच साऱ प ऱे मैंने अपना पैर तुड़वाया था।) 
She had a baby a month ago. (उसे एि म ीन ेप ऱे एि बच्चा  ुआ था।) 
“a week ago”, “two weeks ago” ये सभी words समय िो बतात े ैं। ध्यान र ें आप “a day ago” 

िभी न ीॊ बोऱे। इसिी जग  पर yesterday बोऱे।) 
last 

Last week I went to London. (वपछऱे  फ्त ेमैं ऱॊदन गया था।) 



Last year I visited the USA. (वपछऱे साऱ मैंने यूएसए िा दौरा किया।) 
 

समय िो लसर्फ  घड़ी िी मदद से  ी न ीॊ बताया जाता,  म उसिे लऱए िुछ general expressions भी 
use िरत े ै जो past, present और future िे समय िो या उस समय  ोनी वाऱी घटनाओॊ िो बताता  ै। 
ऐसा इसलऱए कि  ो सिता  ै कि  में exact time और date याद ना र े या िोई घटना िब  ोने वाऱी  ै 

भववष्य में, तो आप उन् ें व्यक्त िरने िे लऱए िुछ ऐस ेexpressions use िर सिते  ैं - 
 

Expressions of Time 

 

Past    Present   Future 

yesterday   today    tomorrow 

last week   this week   next week 

an hour ago   now    in an hour 

recently   as we speak   soon 

a little while ago  at this moment  in the near future 

a long time ago  these days   way off in the future 

in the past   nowadays   eventually 

this morning   at this time   later this evening 

 

कुछ examples देखते हैं -  

Yesterday I went to school. (िऱ मैं स्िूऱ गया था।) 
This week I'm going to New Delhi. (इस  फ्त ेमैं नई हदल्ऱी जा र ा  ूॊ।) 
I will go to the market tomorrow. (मेँ िऱ बाजार जाऊॉ गा।) 
She went to school this morning. (व  आज सुब  स्िूऱ गई थी।) 
I am talking to you at this time. (मैं इस समय आपसे बात िर र ा  ूॊ।) 
I will talk to you later this evening. (मैं आज शाम िो आपस ेबात िरूॊ गा।) 
 

 

 

Tip of the day 

 

Different ways to say YES 

 

Casual: 



Yeah, sure. Here you go. 

No problem! I’m always happy to help. 

Yep! I will be right there. (Yep is another informal way to say yes like yeah.) 

Yeah, I’d be happy to! 

You got it. 

Okay. 

 

Professional: 

Yes, of course. I will get it to you this afternoon. 

I’d be glad/happy to make reservations for you. 

Absolutely. I will finish it this afternoon. 

 

 


